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Второе апреля – день пока не выходной, но празднич-
ный, отмечается на государственном уровне. В на-

шем календаре он появился в 1997 году, когда главы 
двух государств подписали Договор о Союзе Беларуси 
и России, документально подтвердив тем самым стрем-
ление обоих братских народов к единению, к тесному 
сотрудничеству и интеграции, взаимопомощи и под-
держке друг друга по всем направлениям. 

Экспертно-медийный форум «Союзное государство: 
экономическая интеграция – задачи развития» прохо-
дил как раз накануне Дня единения народов Беларуси 
и России. И каждый из выступающих вольно или не-
вольно передавал другим участникам свое ощущение 
приближающегося праздника – словами поздравлений, 
искренностью эмоций. Понятно, однако, что не ради 
здравиц и пожеланий собрались сотни профессионалов 
самого высокого уровня на дискуссионных площадках в 
МИА «Россия сегодня» в Москве и во Дворце Республики 
в Минске. Формат видеомоста нисколько не помешал, 
а, возможно, даже способствовал деловому и, я сказал 
бы, прицельному обсуждению вопросов союзной эко-
номики.

Лишний раз говорить о том, сколь актуальна эта тема 
сейчас, в условиях глобального санкционного давления 
недружественных стран, видимо, не стоит. Принципиаль-
но важно теперь сосредоточиться (и это неоднократно 
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подчеркивали спикеры) на поиске и реализации новых 
возможностей, позволяющих укрепить и расширить со-
трудничество Беларуси и России. По большому счету 
речь идет о создании мощного общего экономического 
пространства Союзного государства, о новой «настрой-
ке» действующего экономического механизма.  

О чем же говорили участники представительного 
форума – парламентарии и руководители министерств 
и ведомств двух стран, региональных органов власти, 
ведущих общественных организаций, видные ученые и 
журналисты белорусских и российских СМИ? Что ставит-
ся во главу угла на данном этапе? На чем необходимо 
сосредоточить усилия в первую очередь?

Главный вывод: те 28 интеграционных программ, 
которые в минувшем году подписали президенты 
Александр Лукашенко и Владимир Путин, рассматри-
ваются экспертами как чрезвычайно важные. Особенно 
в условиях, когда санкционный экономический пресс не 
то что не уменьшается, а, наоборот, обрастает новыми 
отнюдь небезобидными для обеих стран «придумка-
ми» западных и прочих экс-партнеров. Можно уверенно 
судить, что интеграционные процессы получат очень 

«Все зависит от того, насколько быстро 
сможем адаптироваться к новым условиям».
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заметную и ощутимую динамику, а трудности и пробле-
мы, навязанные нам извне, будут успешно преодолены. 
Можно сказать, оптимистичным единодушием прони-
клись и те, с кем довелось пообщаться в кулуарах фору-
ма во Дворце Республики, и выступающие на площадках 
пленарного заседания. И это не шапкозакидательские 
настроения, как может показаться несведущему чело-
веку. Участники встречи говорили очень рационально, 
конкретно и аргументированно: с фактами и цифрами 
в руках. 

Министр экономики Беларуси Александр Червяков 
привел, на мой взгляд, красноречивый пример, кото-
рый, по его мнению, может быть полезен и для Рос-
сии. Беларусь уже два года живет в условиях жестких 
санкций, и, по словам министра, экономика страны в 
прошлом году выдержала влияние всех ограничений. 
Теперь вновь приходится переформатировать планы, 
чтобы эффективно противостоять внешнему давлению. 
«Мы восстановим направления, подверженные влиянию 
санкций. Все зависит от того, насколько быстро сможем 
адаптироваться к новым условиям. Сегодня правитель-
ства России и Беларуси работают над тем, чтобы опера-
тивно принимать решения, это ключевой вопрос… – 
подчеркнул министр и отметил: – Открывается абсолют-
но новая повестка в рамках Союзного государства. Здесь 
сосредоточен основной потенциал, который мы должны 
развивать очень активно».

Несколько любопытных цифр. В Беларуси работает 
более двух тысяч предприятий с участием российско-
го капитала. По итогам 2021 года товарооборот России 
и Беларуси увеличился более чем на треть и составил 
40 млрд долларов. А уже в январе взаимная торговля 
выросла еще на треть, в первый месяц этого года до-
стигла 3,0 млрд долларов. 

Сотрудничество России и Беларуси становится клю-
чевым драйвером интеграционных процессов на про-
странстве СНГ, подчеркнул в своем выступлении на фо-
руме заместитель министра экономического развития 
Российской Федерации Дмитрий Вольвач. Он спрогно-
зировал значительный экономический эффект, который 
будет достигнут благодаря интеграции. «По экспертным 
оценкам, Беларусь получит от интеграции до 2 % к росту 
ВВП в год. Для России рост ВВП оценивается в 0,05 %», – 
заявил Дмитрий Вольвач.

Вот-вот представят совместные проекты импорто-
замещающих производств, которые на фоне западных 
санкций вырабатывают правительства Беларуси и Рос-
сии. По мнению министра экономики Беларуси Алек-
сандра Червякова, поскольку они будут иметь синерге-
тический эффект для двух государств, то имеют право 
финансироваться из бюджета Союзного государства. 

Председатель Могилевского облисполкома Анато-
лий Исаченко полагает, что беспрецедентное давление 
извне и вызванные им ограничения на внешних рынках 

лишь усиливают кооперационные связи в 
Союзном государстве. «Эта ситуация долж-
на стать дальнейшим импульсом к еще бо-
лее тесной интеграции», – сказал в своем 
выступлении на форуме руководитель об-
ласти. Процесс этот идет и будет нарастать. 
По словам Анатолия Исаченко, крупнейший 
и единственный в стране производитель 
лифтов, а также подъемников различного 
назначения, эскалаторов и траволаторов и 
другого оборудования ОАО «Могилевлифт-
маш» уже достиг договоренностей с рос-
сийскими партнерами о поставке опытных 
образцов электродвигателей для медицин-
ских центрифуг взамен европейских. 

Словно в унисон белорусскому коллеге 
глава Приморского края России Олег Коже-
мяко заявил о том, что белорусская сель-

«Открывается абсолютно новая повестка  
в рамках Союзного государства».

«Эта ситуация должна стать дальнейшим 
импульсом к еще более тесной интеграции».

В кулуарах экспертно-медийного форума
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скохозяйственная техника может заменить на Дальнем 
Востоке импортную, ее в российский регион поставляют 
недружественные Япония и Южная Корея. Буквально 
через две недели, общаясь с Президентом Александром 
Лукашенко во время рабочего визита главы нашего го-
сударства во Владивосток, он сообщил, что белорусская 
техника уверенно занимает образовавшиеся пробелы и 
что уже требуется создание единого сервисного центра, 
коль речь идет о глубокой экономической интеграции 
белорусского промышленного сектора в экономику 
Приморского края. Ведь помимо сельскохозяйственной, 
регион охотно приобретает спецтехнику строительного 
назначения и коммунальную, а также узкопрофильное 
техническое оборудование. В настоящее время во Вла-
дивостоке устаревшие советские лифты в многоэтаж-
ных домах активно заменяют на новые, современные 
белорусские. 

Много потенциала для совместной работы имеют 
цифровые отрасли Беларуси и России – об этом говорил 
на экспертно-медийном форуме министр цифрового 
развития, связи и массовых коммуникаций Российской 
Федерации Максут Шадаев. «Сегодня наши цифровые 
медиа столкнулись с тем, что их блокируют в крупнейших 

социальных сетях, важных агрегаторах, и в этом смысле 
большое счастье для России, что у нас есть развитая циф-
ровая система, свои социальные сети, свои площадки. 
Наши крупнейшие агрегаторы предлагают специальные 
условия для того, чтобы поддержать их в социальных 
коммуникациях, социальных сетях», – отметил руково-
дитель российского ведомства, подчеркнув при этом, 
что аналогичные программы, льготное продвижение 
и дополнительную поддержку надо предлагать бело-
русским СМИ, чтобы они могли сохранять контакт с 
аудиторией. Обратив внимание, что в Беларуси мощ-
ная IT-отрасль, министр «готов обсудить совместные 
российско-белорусские компании… для того, чтобы та-
кие консорциумы могли получать поддержку, гранты». 

Роль науки в нынешних условиях – отдельная тема 
вообще, а что касается форума, то она тоже была в цен-
тре внимания. Отчасти благодаря широкому представи-
тельству ученых на мероприятии, но скорее всего по-
тому, что наука и модернизация, по мнению некоторых 
спикеров, в условиях тотальных санкций могут стать тем 
самым спасательным кругом, который позволит эконо-
мике Союзного государства не просто барахтаться, а 
уверенно плыть в нужном направлении. 

На этот счет министр науки и высшего образования 
Российской Федерации Валерий Фальков философски 
заметил, что «отрасль науки в чистом виде является 
квинтэссенцией человеческой мысли и гения челове-
ческого». А перейдя к устремлениям земным и акту-
альным, сообщил участникам форума о десяти новых 

«В условиях усиливающегося  
санкционного давления наука должна 
стать основой, локомотивом  
устойчивого экономического развития».

Белорусский космонавт отправится  
на орбиту! Национальная академия 
наук ведет переговоры с Роскосмосом  
о подготовке нескольких кандидатов 
для полета в космос.  
На снимке: космодром Восточный 
(Россия)
Источник: госкорпорация «Роскосмос»



6

совместных проектах в области науки и образования, 
над которыми в настоящее время работают союзные 
эксперты. Их количество с каждым годом растет, кон-
статировал Валерий Фальков. По его мнению, в этом 
особая заслуга Национальной академии наук Беларуси 
и Курчатовского института. 

«Мы с российскими коллегами хорошо понимаем, 
что лидирующие позиции возможно сохранить лишь 
при условии быстрого и эффективного перевода новых 
знаний в современные технологии и их применения во 
всех сферах жизнедеятельности наших стран. В условиях 
усиливающегося санкционного давления наука должна 
стать основой, локомотивом устойчивого экономическо-
го развития», – сказал председатель Государственного 
комитета по науке и технологиям Сергей Шлычков. Со-
вместная научная деятельность, объединение потен-
циалов ученых наших стран, разработка и внедрение в 
производство инноваций, другими словами, ускорен-
ная технологическая эволюция, по мнению руководи-
теля ведомства, обеспечит научно-технологическую и 
экономическую безопасность Союзного государства. 
Для этого уже есть эффективный инструмент – научно-
технические программы. Их реализовано более 60 по 
различным направлениям – от космических техноло-
гий, микроэлектроники до медицины и земледелия. 
В космической отрасли благодаря союзным научно-
техническим программам удалось создать космическую 
группировку спутников и соответствующую инфра-
структуру. «Получаемая информация дистанционного 
зондирования Земли используется в наших странах 
для предупреждения и ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций, проектирования и строительства 
дорог, обновления земельно-информационной системы, 
в правоохранительной, природоохранной и других сфе-
рах», – сообщил участникам форума Сергей Шлычков. 
«Интеграция-СГ» – новая космическая программа, она 
реализуется в настоящее время, заказчиками выступают 
Национальная академия наук Беларуси и госкорпорация 
«Роскосмос». 

Перспективных совместных планов в космической от-
расли действительно немало. Это и запуск нового спутни-
ка, и появление представителей Беларуси в российском 
отряде космонавтов, и… Впрочем, время покажет. Что 
называется, следите за новостями, будет интересно!

В этом году стартуют еще две научно-технические 
программы – «Компонент-Ф», нацеленная на разработ-
ку новых образцов лазерной техники, применяемой 
для обработки различных материалов, и «Интелавто», 
благодаря которой появятся превосходящие мировые 
аналоги системы бортовой электроники автотранспорт-
ных средств. 

Прав был, безусловно, председатель Президиума НАН 
Беларуси Владимир Гусаков, когда в своем обращении к 
участникам экспертно-медийного форума говорил, как 
братские народы более четверти века на деле доказы-
вают, что продуманность, разумность и перспективность 
решений, интеллект кооперации и взаимная выгода – 
ключевые факторы суверенного и устойчивого разви-
тия обеих стран. Создание сквозного и всеобъемлющего 
единого научно-технологического и инновационного 
пространства Союзного государства – архиактуальная 
задача. Основа для этого есть, считает известный ака-
демик. «Главное – есть взаимное стремление, а научные 
потенциалы обеих стран достаточно хорошо согласуются 
и взаимодополняются», – подчеркнул он.

Приятно удивила атмосфера форума, позитивная 
и по-хорошему деловая. И оптимистичная: участники 
меньше всего говорили о возникших проблемах из-за 
санкций, а сосредоточились на обсуждении экономи-
ческой интеграции и научной кооперации. 

…«Мы отстроим такое единство двух независимых 
государств, что у нас будут учиться. Будут учиться! И как 
санкции преодолевать, и так далее», – заявил Александр 
Лукашенко во Владивостоке на недавней встрече с гу-
бернатором Приморского края Олегом Кожемяко.

Есть, есть уверенность, что президентские слова ока-
жутся пророческими. Как, впрочем, бывало не раз…

Игорь СЕРГЕЕВ

«Мы отстроим такое единство двух  
независимых государств, что у нас будут 
учиться. Будут учиться!»
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«„Интеграция-СГ“ – новая космическая  
программа, она реализуется 
в настоящее время…» 


